



Commune de  
Villorsonnens

**PROCES-VERBAL DE L'ASSEMBLEE  
COMMUNALE DU LUNDI  
13 DECEMBRE 2021, A 20H00  
A LA HALLE POLYVALENTE, A ORSONNENS**

Présidence :	M. Patrick Mayor, Syndic
Ouverture de l'assemblée :	20h00
Participation :	160 citoyens actifs
Excusés :	MM. Fabrice Berset et Lucas Dupré, Conseillers communaux
	M. Dominique Perritaz, citoyen
Scrutateurs :	MM. Marc Defferrard, Raphaël Michaud, Christian Chassot, Jean-Paul Berset, Frédéric Berset et Pierre-Alain Phillot

L'assemblée a été convoquée par

- la parution dans la Feuille Officielle
- le bulletin communal n° 55
- l'affichage au pilier public
- le site internet

et ceci dans les délais impartis par la Loi sur les communes dans les articles 11 et 12.  
La convocation ne suscite aucune remarque.

Compte tenu des restrictions actuelles, COVID, M. Patrick Mayor rappelle qu'il ne sera pas possible de partager un moment convivial à la fin de l'assemblée.  
Bien qu'absent, il tient à adresser ses félicitations à M. Lucas Dupré pour son élection en tant que député au Grand Conseil.

M. le Syndic donne lecture de l'ordre du jour :

#### TRACTANDA

1. Approbation du procès-verbal de l'assemblée communale extraordinaire du 22 juin 2021.  
Le procès-verbal ne sera pas lu. Il peut être consulté au bureau communal ou sur le site internet : [www.villorsonnens.ch](http://www.villorsonnens.ch)
2. Budget 2022
  - 2.1 Présentation générale du budget d'investissement et de fonctionnement

- 2.2 Budget des investissements, financements et rapports de la Commission financière
  - 2.2.1 Travaux école Chavannes-sous-Orsonnens
  - 2.2.2 Travaux école Villarsiviriaux
  - 2.2.3 Avant-projet école Villargiroud
  - 2.2.4 Plan de mobilité global (étude)
  - 2.2.5 Renouvellement éclairage public
  - 2.2.6 Electricité Les Moilles / La Montagne
- 2.3 Budget de fonctionnement et rapport de la Commission financière
  - 2.3.1 Site pollué ancienne décharge « Les Planches », secteur Orsonnens : nouvelle dépense, à voter
- 2.4 Vote du budget d'investissement et de fonctionnement
  - 2.4.1 Budget des investissements 2022
  - 2.4.2 Budget de fonctionnement 2022
- 3. Règlement des cimetières d'Orsonnens et Villarsiviriaux : modifications, approbation
- 4. Nouveaux statuts du Cycle d'orientation de la Glâne (COGL), approbation
- 5. Energie : votations consultatives
  - 5.1 Eolien : création d'une zone industrielle pour éoliennes géantes
  - 5.2 Eolien : démarche auprès du Conseil d'Etat
  - 5.3 Encouragement des rénovations énergétiques des bâtiments privés
  - 5.4 Encouragement de l'installation de panneaux solaires privés
  - 5.5 Encouragement des chauffages à énergies renouvelables privés
  - 5.6 Possibilités de chauffage à distance (CAD)
  - 5.7 Encouragement de la mobilité électrique et douce
- 6. Divers

L'ordre du jour ne suscite aucune remarque.

Les propos tenus dans cette séance sont enregistrés pour faciliter la rédaction du procès-verbal.

La démarche formelle d'introduction étant admise, M. le Syndic déclare cette assemblée ouverte et prête à délibérer.

## TRACTANDA

- 1. Approbation du procès-verbal de l'assemblée communale extraordinaire du 22 juin 2021

Le procès-verbal n'est pas lu. Il était possible de le consulter au bureau communal ou sur le site internet : [www.villorsonnens.ch](http://www.villorsonnens.ch)

M. Patrick Mayor met au vote le procès-verbal qui n'a soulevé aucune remarque.

Par vote à main levée, l'assemblée approuve le procès-verbal à l'unanimité, 2 personnes se sont abstenues de voter.

- 2. Budget 2022
  - 2.1 Présentation générale du budget d'investissement et de fonctionnement

Mme Francine Etienne, Conseillère communale, donne des informations sur le budget, désormais sous MCH2 (modèle comptable harmonisé). Ce système a nécessité de nombreux ajustements comptables. Au niveau des montants, peu de changements ont été opérés entre 2021 et 2022. Le Conseil communal a dû déterminer si le patrimoine était plutôt du domaine administratif ou alors financier. Il a décidé de le considérer en administratif et par conséquent, obligation d'amortir.

L'augmentation du montant global du budget 2022 par rapport à celui de 2021 s'explique par la transition MCH2 avec les amortissements, les charges liées au cycle d'orientation (Epicentre) et les mises en réserve.

M. Patrick Mayor ajoute que le fait de passer en MCH2 devra permettre d'avoir un meilleur suivi sur les finances communales et une transparence au niveau comptable. Dorénavant, les budgets ou comptes seront présentés à l'identique dans les prochains bulletins, à savoir sans détails ; mais l'entier sera toujours disponible à l'administration ou sur le site internet.

Un plan de législation sur les 5 prochaines années a été créé ; il sera bientôt mis sur le site internet. Un plan d'investissements a été mis en place (études, projets) en parallèle. Des établissements financiers sont tout à fait disposés à entrer en discussion pour les emprunts y relatifs.

## Café du Cheval-Blanc

M. Steve Berset informe que l'architecte travaille sur le projet car il s'agit, dans un premier temps, de déposer un dossier en « enquête préalable » au Canton afin d'obtenir des préavis et de le modifier selon les rapports. Un crédit d'investissement devrait être proposé lors de la prochaine assemblée.

## 2.2 Budget des investissements, financements et rapports de la Commission financière

### 2.2.1 Travaux école Chavannes-sous-Orsonnens

M. Steve Berset présente le projet, plans à l'appui et donne des explications concernant :

- ❖ Assainissement complet du bâtiment (bâtiment protégé)
- ❖ Création de 2 studios de 38 et 49 m<sup>2</sup> au rez
- ❖ Rénovation de l'appartement existant de 4.5 pces
- ❖ Préparation pour un futur appartement de 3.5 pces dans les combles
- ❖ Nouveau chauffage / Isolation
- ❖ Aménagement du sous-sol
- ❖ Création d'un couvert pour 4 voitures

Il y a aussi une possibilité d'aménager les combles (pas retenue pour l'instant).

L'investissement se monte ainsi à CHF 1'200'000.-. Les revenus locatifs seront de CHF 38'000.- par année après les travaux.

Mme Christelle Vonlanthen demande pour quelle raison la rénovation de l'ancienne école est préférée à la sécurisation du virage à Chavannes-sous-Orsonnens. M. Patrick Mayor répond que cette question sera traitée sous le point 2.2.4 Plan de mobilité global par M. Jean-Pierre Chapuis.

M. Thierry Defferrard demande si la place de jeux sera uniquement pour les habitants du bâtiment ou alors pour tout le village. M. Patrick Mayor répond qu'elle sera pour tous les enfants du village et de l'immeuble bien sûr.

**Commission financière : M. Pascal Berset donne lecture du rapport.**

Les documents et justificatifs pour cet investissement de CHF 1'200'000.- ont été soumis à la commission. Elle estime le projet supportable pour la commune et son mode de financement proposé par un emprunt est judicieux. La commission financière propose d'accepter la dépense et son mode de financement.

Par vote à main levée, l'assemblée communale accepte l'investissement de CHF 1'200'000.- à la majorité, moins 3 abstentions et 1 non.

### 2.2.2 Travaux école Villarsiviriaux

Steve Berset présente le projet. L'objectif est de rénover l'ancienne salle de classe, la partie habitée actuellement ne sera pas touchée. L'isolation et le chauffage seront refait sur l'entier du bâtiment.

- ❖ Création de 2 appartements de 4.5 pces (96 et 98 m2)
- ❖ Création d'un couvert à voitures et vélo
- ❖ Conservation de l'appartement existant (4.5 pces)
- ❖ Nouveau chauffage / Isolation périphérique sur l'entier du bâtiment

L'investissement se monte ainsi à CHF 1'000'000.-. Les revenus locatifs seront de CHF 57'000.- par année après les travaux.

**Commission financière : M. Pascal Berset donne lecture du rapport.**

Le coût de cet investissement s'élève à CHF 1'000'000.-, montant basé sur les documents et justificatifs. Ce projet est supportable pour la commune, à financer par un emprunt. La commission financière invite à approuve l'investissement et son mode de financement.

M. le Syndic soumet l'objet au vote. A main levée, l'assemblée accepte l'investissement pour un montant de CHF 1'000'000.- à l'unanimité moins 1 abstention.

### 2.2.3 Avant-projet école Villargiroud

Steve Berset présente l'objet composé ainsi :

- ❖ Etude pour examen préalable
- ❖ Avant-projet pour les bâtiments et les aménagements extérieurs (place de jeu / de village)
- ❖ Phasage dans la réalisation du projet
- ❖ Discussions avec les partenaires potentiels

Mme Nicole Dévaud demande qui sont les partenaires potentiels.

M. Patrick Mayor répond qu'il s'agit du magasin Marchon & Favre par exemple ; il faudra savoir ce qu'il souhaite. Le Conseil communal souhaite aller dans le concret et s'engager avec des partenaires potentiels.

**Commission financière : M. Pascal Berset donne lecture du rapport.**

L'investissement prévu est de CHF 50'000.-, montant basé sur les documents et justificatifs. Il est supportable pour la commune et le mode de financement par emprunt est judicieux. La commission financière approuve le mode de financement, et invite l'assemblée à en faire de même.

L'assemblée accepte l'investissement de CHF 50'000.-, 3 personnes le refusent et 5 se sont abstenues de voter.

#### 2.2.4 Plan de mobilité global (étude)

M. Jean-Pierre Chapuis présente le projet dont les objectifs sont :

- ❖ sécurité - trottoirs, modération du trafic, vitesse
- ❖ transports publics - arrêts de bus, optimisation de la ligne TPF
- ❖ mobilité douce - piétons et cyclistes
- ❖ places de stationnement
- ❖ évolution des normes et des besoins de la population

Afin d'avoir une vue d'ensemble pour aller auprès des services de l'Etat, une étude est incontournable. Ceci nécessite des réflexions au sujet des trottoirs (sécurité), de la vitesse de circulation (sécurité), des besoins en transports publics (à optimiser) ; des études par des spécialistes seront utiles pour argumenter le dossier. Il y sera aussi question de mobilité douce mais également de réfléchir aux places de stationnement.

Une vue d'ensemble est indispensable pour être cohérent et ainsi poser les priorités.

Dans un premier temps, la commission d'urbanisme et d'énergie travaillera sur ce dossier puis la démarche sera ouverte à la population lors de rencontres.

M. Jean-Pierre Chapuis, répondant à la question posée par Mme Christelle Vonlanthen au point 2.2.1, démontre que la sécurité est prioritaire. Dès que les travaux d'aménagement du centre-village à Orsonnens seront terminés, le Conseil communal étudiera Chavannes-sous-Orsonnens.

Commission financière : Pascal Berset donne la lecture du rapport.

L'investissement prévu par le Conseil communal de CHF 50'000.-, étude basée sur les documents et justificatifs soumis à la commission financière, est acceptable par la commune et le mode de financement est judicieux. La commission financière approuve le mode de financement par emprunt de CHF 50'000.-.

Par vote à main levée, l'assemblée accepte l'investissement (6 non et 4 abstentions).

#### 2.2.5 Renouvellement éclairage public

En préambule, M. Jean-Pierre Chapuis précise que l'extinction nocturne qui se fait déjà à Villlorsonnens est la meilleure solution pour faire des économies. Toutefois, 53% des luminaires (163 unités) sont dans un état vétuste. Désormais, il faudrait rajeunir l'ensemble et diminuer ainsi les frais de maintenance. Il est préconisé d'utiliser le LED et de réduire ainsi la consommation en kWh en utilisant les nouvelles technologies.

Le souhait est de diminuer l'intensité lumineuse et d'agir ainsi en faveur de la biodiversité. La lumière nocturne a en effet une influence sur les insectes, animaux et végétaux.

Un plan sera établi sur 5 ans, avec une optimisation réalisée par lots. Les lieux dont les habitations ont été créées récemment seront traités ultérieurement pour éviter un effet rebond : de nouveaux points lumineux pourraient compenser les économies réalisées.

Les objectifs sont :

- ❖ garantir la qualité du service - conserver la couverture actuelle
- ❖ réduire les coûts d'entretien - rajeunir le parc
- ❖ réduire la consommation électrique - env. 34'000 kWh (7 ménages)
- ❖ diminuer la pollution lumineuse - en faveur de la biodiversité
- ❖ renouvellement par étapes sur 5 ans

Commission financière : M. Pascal Berset donne lecture du rapport.

L'investissement de CHF 200'000.- prévu par le Conseil communal sur 5 ans se réfère aux documents et justificatifs qui ont été soumis à la commission financière. Il est supportable par la commune et le mode de financement proposé est judicieux. La commission financière approuve le mode de financement par emprunt.

Par vote à main levée avec 2 non et 1 abstention, l'assemblée accepte l'investissement de CHF 200'000.- financé par un emprunt.

## 2.2.6 Electricité Les Moilles / La Montagne

M. Lucas Dupré étant absent, M. Patrick Mayor présente l'objet. Il s'agit de profiter des travaux du PIEP pour amener l'électricité aux chalets. Actuellement, des génératrices sont utilisées par les agriculteurs. La lumière et des prises seront installées. Des tuyaux sont prévus pour l'eau potable. Une subvention sera accordée par le SAgrri.

Commission financière : Pascal Berset donne la lecture du rapport.

L'investissement prévu par le Conseil communal de CHF 52'000.-, étude basée sur les documents et justificatifs soumis à la commission financière, est acceptable par la commune et le mode de financement est judicieux. La commission financière approuve le mode de financement par emprunt.

Par vote à main levée, l'assemblée accepte l'investissement de CHF 52'000.- financé par un emprunt; 3 personnes se sont abstenues de voter.

Les objets proposés aux investissements n'ont occasionné aucune question.

M. le Syndic remercie l'assemblée pour l'acceptation de tous les investissements.

## 2.3 Budget de fonctionnement et rapport de la Commission financière

Compte tenu de MCH2, les nouvelles dépenses prévues dans le fonctionnement dépassant CHF 10'000.- (cf. règlement des finances) doivent être soumises à l'assemblée.

### 2.3.1 Site pollué ancienne décharge « Les Planches », secteur Orsonnens : nouvelle dépense, à voter

Le rapport du SEn datant du 17 novembre 2020, mentionne un risque de pollution lié à l'ancienne décharge « Les Planches ». Les travaux comprennent quatre sondages des sols et sous-sols ainsi que l'analyse des eaux de « La Neirigue ». Ces démarches seront subventionnées par rapport au résultat obtenu lors des échantillonnages, mais le montant n'est pas connu au préalable. La décharge se situe en face de Transcoporcs.

Commission financière : M. Pascal Berset donne la lecture du rapport.

Le montant calculé du site pollué des Planches prévu par le Conseil communal de CHF 46'193.25 couvert par les liquidités communales est supportable par la commune. La commission financière approuve le mode de financement.

L'assemblée approuve la nouvelle dépense de CHF 46'193.25 couverte par les liquidités communales, une personne s'est abstenue de voter.

## 2.5 Vote du budget d'investissement et de fonctionnement

## 2.4.1 Budget des investissements 2022

Mme Francine Etienne passe en revue les montants, soit ceux votés ce soir et les reports.

Commission financière : M. Pascal Berset donne la lecture du rapport.

M. Pascal Berset invite l'assemblée à accepter les investissements soit les nouveaux et les reports.

A la question de Mme Chantal Huguenot Girardin concernant « Travaux d'endiguement la Neirigue », M. le Syndic explique qu'il s'agit de la correction des cours d'eaux, de s'assurer en cas de glissement de terrain, ces travaux sont dirigés par le Service des eaux.

Par vote à main levée, l'assemblée accepte le budget d'investissement 2022 (1 abstention et 1 non) pour des charges de CHF 8'844'000.-.

## 2.4.2 Budget de fonctionnement 2022

Mme Francine Etienne démontre à l'écran la répartition des charges communales ; 48% sont destinés à la formation, 15% à la santé, 15% à la prévoyance sociale, et le reste est réparti entre l'administration générale, le trafic-mobilité, culture et sports, environnement, sécurité et économie publique. 71% des impôts communaux composent les revenus fiscaux.

La Commune n'a pas d'impact sur les charges liées.

0. **Administration générale** : la Commune a toutes les compétences ici. MCH2, séparation entre le personnel administratif et financier.

Meubles et appareils de bureau : augmentation de CHF 5'000.- en vue de l'amélioration des panneaux d'affichage.

Honoraires divers (avocat-juriste) : le besoin de soutien juridique est en augmentation.

Amortissements : des nouveaux comptes ont été créés en vue de la mise en place de MCH2.

1. **Ordre et sécurité publics, défense** :

Pour information, dès 2023, les pompiers ne seront plus gérés par la commune mais par une association de commune. Pour 2022, aucun changement dans ces budgets.

2. **Formation** : les  $\frac{3}{4}$  des montants sont des charges liées. CHF 77'0000.- sont dus à l'exploitation d'Epicentre.

Nouveaux comptes amortissement créés ici aussi.

3. **Culture, sports et loisirs** : rien de spécial à signaler.

4. **Santé** : ici, il n'y a que des charges liées, donc pas de compétence communale.

5. **Prévoyance sociale** : 99% de charges liées, frais identiques à ceux de l'année dernière.

6. **Trafic et télécommunication** : CHF 20'000.- ont été supprimés par rapport à 2021 compte tenu des projets. Les abonnements CFF AG-Flexi sont à nouveau proposés.

7. **Protection de l'environnement, aménagement du territoire** : les comptes sont auto-financés, la gestion de la déchetterie aussi. CHF 4'000.- ont été ajoutés pour l'entretien des ruisseaux.

Tania Lohri demande si, suite à l'installation des moloks, il y a eu un bénéfice. Mme Etienne informe qu'il s'agit avant tout d'un confort pour les citoyens, les prix restent stables, le tarif annuel a été fixé à CHF 45.-.

8. **Economie publique** : aucune modification par rapport à 2021.

9. Finances et impôts : le montant est plus élevé qu'en 2021; les chiffres sont donnés par le canton.  
Prélèvement réserve réévaluation : Cette réserve de réévaluation du patrimoine administratif globale doit être dissoute en 10 ans, produit annuel de CHF 284'900.-.

Budget 2022 : récapitulatif du budget de fonctionnement: aux charges CHF 6'446'100.- et CHF 6'445'400.- soit une perte de CHF 700.-.

Commission financière : M. Pascal Berset donne lecture du rapport

La commission financière a, en date du 23 novembre 2021, examiné le budget pour 2022 en présence de M. le Syndic, de Mme la Conseillère Communale Francine Etienne en charge des finances ainsi que de Mme Agnès Phillot, caissière communale. Elle a passé en revue les différents comptes et n'a pas relevé de poste qui ait été sous ou surévalué. Chaque dépense ou recette a été définie soit sur la base d'un justificatif, soit par une prévision tenant compte des éléments connus au moment de la conception de ce budget. Le budget de fonctionnement fait ressortir un déficit de Fr. 700.-.

La commission remercie le Conseil communal pour son travail et sa transparence et propose d'accepter le budget de fonctionnement.

M. le Syndic remercie tout spécialement Mme Francine Etienne et Mme Agnès Phillot pour la mise en place de MCH2. Il soumet le budget 2022 au vote.

Par vote à main levée, les budgets 2022 sont acceptés, à l'unanimité.

### 3. Règlement des cimetières d'Orsonnens et Villarsiviriaux : modifications, approbation

Afin de mettre à jour le règlement sur les cimetières, le Conseil communal soumet les modifications des articles 15 : Désaffectation, 17 : Emoluments et 19 : Amendes. Le règlement dans son entier était disponible sur le site internet.

Des adaptations des émoluments ont été faites en fonction des investissements réalisés et à venir (colombarium) et pour des tâches liées à l'assainissement demandant des travaux plus exigeants et une manutention importante.

Commission financière : M. Pascal Berset communique le préavis favorable et invite à accepter les modifications du règlement du cimetière.

M. le Syndic remercie la commission financière, à l'occasion de la dernière intervention de son Président, pour tout le travail effectué.

Les modifications ne suscitent aucune question. M. le Syndic soumet le vote.

Par vote à main levée, l'assemblée accepte les modifications du règlement des cimetières, 5 personnes se sont abstenues de voter.

### 4. Nouveaux statuts du Cycle d'orientation de la Glâne (COGL), approbation

Mme Jessica Chassot informe que l'assemblée des délégués a déjà accepté à l'unanimité les modifications des statuts. Selon la législation, toutes les assemblées communales des 18 communes de l'association doivent également se prononcer.

Hormis le toilettage de la terminologie et des références aux lois en vigueur, Mme Jessica Chassot donne les grandes lignes des changements, soit aux articles suivants :

- ❖ La création d'un conseil des parents :  
art. 17 - Conseil des parents

Il existe depuis 2 ans, il est composé de parents d'élèves, de 2 membres du comité du CO, de représentants communaux et du directeur.

- ❖ Le changement de statut et d'attributions du directeur d'école :  
art. 18 Statut et attributions  
C'est la DICS qui nomme le directeur.
- ❖ La nouvelle répartition des frais scolaires :  
art. 27 - Répartition des frais scolaires  
Certaines activités à choix peuvent être facturées aux parents
- ❖ La mise en place du modèle comptable harmonisé et sa commission financière :  
art. 6 - Organes de l'Association  
art. 16 - Commission financière et réglementation finances  
art. 20 - Modèle comptable harmonisé  
Avec MCH2, ces articles ont été mis en place afin de répondre à la réglementation.

Mme Jessica Chassot est membre du comité du CO.

Par vote à main levée, l'assemblée approuve les nouveaux statuts, 10 personnes se sont abstenues de voter.

## 5. Energie : votations consultatives

Comme annoncé dans le bulletin, la Commune a résilié les contrats qui avaient été signés par l'ancien Conseil avec Groupe E Greenwatt ainsi que ceux signés avec Swissgrid. Le Conseil souhaite travailler en toute transparence. Il s'agit donc ici d'une consultation ; le Conseil communal ne se prononcera pas sur les questions de ce point.

### 5.1 Eolien : création d'une zone industrielle pour éoliennes géantes

M. Charles Phillot remercie le Conseil communal d'avoir mis ce thème éolien à l'ordre du jour. Ce point est très important, voire capital, pour les générations futures. Il faut se préserver de la détérioration du paysage. Il note qu'en 2012 déjà, Ennova, promoteur, avait jeté son dévolu sur la région du Gibloux sur une partie du territoire glânois sans avoir pris de mesures de vent. Ils ont surtout convaincu les Conseils communaux avec deux arguments, notamment :

- 1) Pour éviter le black-out. Mais il faut savoir que si le vent est insuffisant, les éoliennes ne produisent rien
- 2) Sortir du nucléaire. Au regard de ce qui se fait en Allemagne, les éoliennes ne remplacent pas les usines nucléaires ou à charbon.

Avec des vents faibles et irréguliers, le plateau suisse et fribourgeois ne peut répondre aux attentes des promoteurs, qui par ailleurs, sont motivés par une chasse aux subventions.

M. Charles Phillot invite à refuser la création d'une zone éolienne dans le Gibloux, il en va de la qualité de vie.

M. Pierre-Alain Guyot remercie le Conseil communal pour sa transparence. Notre Gibloux doit être protégé. Tous les projets de cette envergure en Suisse sont ou seront réalisés dans des zones de campagne sans pré, ou encore sans habitation voisine, le dernier en date est au Gothard à 2130 m. d'altitude. La population doit choisir maintenant car demain il sera trop tard.

M. Jean-Pierre Berset rappelle les investissements en cours à Villarsiviriaux dans le cadre du PIEP. Une forte creuse dans les couches de terre aurait un impact sur les sources, elles risquent d'être en danger.

M. Rémi Piller, lors d'entretiens avec plusieurs citoyens de la commune dont certains ont des compétences dans le génie civil ou dans l'électricité, a procédé à des analyses sur la base des documents mis à disposition. Au préalable, il remercie le Conseil communal d'avoir annulé les contrats Swissgrid et Greenwatt.

Les éoliennes auraient une hauteur de 220 mètres, soit deux fois celle de la tour du Gibloux. La déforestation engendrerait la construction d'une route de passage pour les camions 5 essieux (3'000 passages). Des lignes à très haute tension devraient aussi être réalisées. De plus, 20'000 m<sup>3</sup> de béton devraient être coulés dans le domaine du Gibloux et 72'000 m<sup>2</sup> de forêt devraient être déboisés. Il questionne : s'agit-il vraiment d'une démarche écologique ?

M. Laurent Pillonel questionne. Si l'assemblée refuse ce projet éolien, ne pourrait-on pas trouver une possibilité d'un projet moins impactant ? Sur quoi vote-t-on exactement ? De toute manière, si l'on doit produire de l'énergie, il y a forcément un impact sur les forêts si l'on veut un chauffage à distance en se chauffant avec du bois local.

M. Patrick Mayor répond que ce soir il s'agit d'un vote consultatif pour la création d'une zone éolienne ou pas. Un groupe de citoyens a fait une demande auprès du Conseil communal. Il s'agit de sonder la population, donnant suite ainsi à leur requête.

M. Charles Phillot donne l'information suivante. Le Canton a présenté une planification à la Confédération. La loi sur la forêt a été modifiée en conséquence car avant il était exclu de construire en forêt. Par ailleurs, compte tenu du peu de vent dans le Gibloux, le projet prévoit des éoliennes géantes ; économiquement parlant, pour une production d'énergie optimale, les petites éoliennes ne seraient pas valables. Greenwatt tirerait un gros bénéfice avec l'exploitation de grandes éoliennes (1 million annuel).

M. le Syndic rappelle qu'il s'agit d'un vote consultatif et que si d'autres projets devaient remplacer ce parc avec des éoliennes de moyenne envergure ou plus petites, il y aurait alors à nouveau une discussion.

M. Philippe Rolle a l'impression que personne n'est favorable aux éoliennes et trouve difficile de se faire une opinion. En mai 2017, la population suisse avait voté oui aux énergies renouvelables. Pour éviter le nucléaire, il faut une énergie de substitution. Il se sent en conflit moral, estimant que l'on a besoin d'énergie et que c'est mieux si elle vient d'ailleurs. On est tous des grands consommateurs d'énergie. Il se questionne et trouve qu'il est difficile de se prononcer étant donné qu'il n'y a qu'un seul avis, et contre les éoliennes.

M. Patrick Mayor rappelle que ce soir, c'est uniquement une consultation sur toutes les questions qui seront posées, il n'y a aucun projet en cours.

M. Etienne Bernard demande quelle est la marge de manœuvre de la Commune et dans quelle mesure le Conseil d'Etat peut imposer le parc. M. Patrick Mayor répond que la marge de manœuvre est faible, le Conseil communal a le droit de définir l'affectation des zones. Cette consultation donnera une indication aux requérants et au Conseil d'Etat.

M. Christian Chassot signale que le prix des habitations risque d'être dévalué. Lors de la vente d'une maison, suite à un article paru dans le journal et après avoir pris connaissance du projet éolien, 3 personnes sur 5 s'en sont désistées pour une visite à Villarsiviriaux. Le bruit d'air des pales est conséquent, comme si vous roulez à 120 km/h avec la fenêtre ouverte ; la pale d'une éolienne ferait du bruit comme si vous rouliez à plus de 500 km/h.

M. Stéphane Raboud informe qu'il a apporté une éolienne privée, disponible à la sortie, son coût est de CHF 700.-.

M. Laurent Richoz informe sur le bruit d'une éolienne, elle est évaluée à 94 décibels au niveau de la mécanique, ce qui représente 14 fanfares. L'ordonnance pour la protection contre le bruit autorise 50 décibels. La faune et la flore seraient impactées. Il estime qu'il y a d'autres possibilités de produire des énergies vertes.

M. Charles Phillot ajoute encore que la planification de la Confédération à faire jusqu'à aujourd'hui oblige le Canton à réaliser des parcs éoliens. M. Curty, Conseiller d'Etat au département de l'énergie, a dit qu'il n'obligerait pas la réalisation si les communes s'y opposaient fortement. A nous de montrer un signal fort.

Acceptez-vous la création d'une zone industrielle pour éoliennes géantes sur le territoire communal ?

Par vote à main levée, 8 personnes acceptent la création d'une zone industrielle pour éoliennes géantes sur le territoire communal, 120 la refusent et 25 s'abstiennent de voter.

## 5.2 Eolien : démarche auprès du Conseil d'Etat

En cas de réponse négative à la question précédente.

M. Charles Phillot note qu'un avocat a travaillé sur la manière dont la planification a été faite. Un conflit notoire est à relever car la société Ennova était directement concernée et impliquée dans la réalisation du futur parc éolien. Plusieurs communes ont demandé son retrait. 59 sites étaient prévus dans le canton de Fribourg, seuls ceux de la Glâne ont été retenus. Il s'agit du dernier moment pour écrire au Canton et demander le retrait de cette planification.

M. Richoz a étudié les documents du site éolien. Le Canton de Fribourg ne faisait pas partie des premiers sites pour l'implantation en 2013. Le Jura et le Valais n'ont pas été retenus finalement ; le projet dans le canton de Fribourg semble biaisé.

Acceptez-vous que, dans un délai fixé au 31 décembre 2021, le Conseil communal effectue auprès du Conseil d'Etat du Canton de Fribourg une démarche exigeant le retrait de la planification d'implantation d'une zone industrielle pour éoliennes géantes sur le territoire communal ?

Par vote à main levée, l'assemblée accepte la démarche du Conseil communal auprès du Conseil d'Etat, 5 personnes la refusent et 27 s'abstiennent de voter. Un courrier sera adressé au Conseil d'Etat d'ici la fin de l'année 2021.

En préambule aux questions suivantes, Mme Jessica Chassot souligne que le Conseil communal souhaite avancer avec les citoyennes et citoyens. Que c'est en travaillant ensemble qu'on avance efficacement. C'est essentiel pour le Conseil de connaître l'avis des citoyennes et citoyens pour élaborer une stratégie avec des priorités et des mesures à prendre. Le travail se fera en collaboration avec la commission de l'aménagement, urbanisme et énergie. Elle explique les propositions du Conseil communal, à savoir :

## 5.3 Encouragement des rénovations énergétiques des bâtiments privés

- ❖ Réduction de la consommation

- ❖ Economie
- ❖ Bien-être et confort
- ❖ Geste pour l'environnement

#### 5.4 Encouragement de l'installation de panneaux solaires privés

- ❖ Source d'énergie renouvelable
- ❖ Investissement sur le long terme
- ❖ S'autofinancer
- ❖ Produire des revenus
- ❖ Energie maîtrisée

#### 5.5 Encouragement des chauffages à énergies renouvelables privés

Le chauffage à distance a beaucoup d'avantages et répond entièrement aux préoccupations environnementales d'aujourd'hui. Discret, silencieux, perte d'énergie moindre, ce système de chauffage utilise 2 sources d'énergie renouvelable : le bois et la biomasse, soit 2 sources locales. De plus, avec la grande surface forestière, il y a du potentiel.

#### 5.6 Possibilités de chauffage à distance (CAD)

Pourquoi les installations de biogaz ?

- ❖ Solution régionale de collecte des déchets
- ❖ Contribution importante à l'économie circulaire
- ❖ Remplace les engrais du commerce
- ❖ Protection du climat
- ❖ Produisent du gaz renouvelable, un combustible (chaleur), un carburant (mobilité), électricité

Pourquoi le bois ?

- ❖ Local
- ❖ Renouvelable
- ❖ Forêts sous exploitées
- ❖ Villorsonnens a la plus grande surface forestière
- ❖ Remplace tous les chauffages par une seule installation

#### 5.7 Encouragement de la mobilité électrique et douce

- ❖ La mobilité est un besoin fondamental
- ❖ Objectif de la stratégie 2050
- ❖ Potentiel de développement considérable
- ❖ Economie
- ❖ Impact sur l'environnement
- ❖ Pratique
- ❖ Alternative à la voiture individuelle

M. Patrick Mayor ajoute que le Conseil communal souhaite sonder l'assemblée communale afin de savoir quelles priorités donner aux propositions. La population sera tenue informée selon l'évolution des dossiers.

M. Etienne Bernard trouve les initiatives louables. Cependant, il note que la Confédération et le Canton attribuent des subventions et estime que chacun doit aussi se rendre responsable ; ce qu'il a fait à titre personnel (voiture hybride). Dans la facture d'électricité, les taxes et le transport d'énergie coûtent. Par ailleurs, il verrait bien une initiative afin d'optimiser le processus de mise à l'enquête simplifiée (FRIAC).

Mme Doris Phillot trouve l'idée que plusieurs citoyens se mettent ensemble pour la réalisation de panneaux solaires judicieuse ; au niveau financier également cela pourrait être très intéressant.

Philippe Rolle informe que l'école d'ingénieurs est disposée à venir faire des présentations.

Mme Tania Lohri demande si les écoles seront équipées de panneaux solaires. M. Patrick Mayor répond positivement. La question se pose pour les chalets au sein du Conseil.

### 5.3 Encouragement des rénovations énergétiques des bâtiments privés

Souhaitez-vous que notre Commune soutienne les rénovations énergétiques des bâtiments privés ?

L'assemblée approuve la proposition avec 148 voix, 5 personnes se sont abstenues.

### 5.4 Encouragement de l'installation de panneaux solaires privés

Souhaitez-vous que notre Commune soutienne l'installation de panneaux solaires privés ?

L'assemblée approuve la proposition avec 149 voix, 4 personnes se sont abstenues.

### 5.5 Encouragement des chauffages à énergies renouvelables privés

Souhaitez-vous que notre Commune soutienne les chauffages à énergies renouvelables pour les nouvelles constructions et les rénovations ?

L'assemblée approuve la proposition avec 143, une personne la refuse et 9 personnes se sont abstenues.

### 5.6 Possibilités de chauffage à distance (CAD)

Souhaitez-vous que notre Commune étudie les possibilités de réseaux de chauffage à distance (bois ou biomasse) ?

L'assemblée approuve la proposition avec 106 voix, 17 s'y opposent, 30 personnes se sont abstenues.

### 5.7 Encouragement de la mobilité électrique et douce

Souhaitez-vous que notre Commune étudie la possibilité d'installer des bornes de recharge électriques et des solutions de partage de véhicules (voitures ou vélos électriques) ?

L'assemblée accepte la proposition avec 91 voix, 25 s'y opposent et 37 personnes se sont abstenues.

## 6. Divers

### PIEP : amélioration du réseau d'eau potable

Les travaux sont en cours. L'objectif est de les terminer à la fin 2022 et de pouvoir ainsi garantir une autonomie en ressources d'eau potable. La gestion du réseau d'eau sera informatisée. A la question de M. Laurent Pillonel, M. le Syndic répond qu'il ne sera pas possible de turbiner l'eau potable à cause des vannes anti-retour, les conduites ne sont pas conçues pour tenir les pressions.

Les tuyaux sont de couleur bleu pour les travaux d'eau.

M. Stéphane Raboud invite à contrôler les traversées de route en hiver car elles s'affaissent (travaux à Villarsiviriaux). Le Conseil prend note.

#### Projet Senior+.

Mme Francine Etienne informe sur les projets :

- ❖ Sortie des aînés
- ❖ Repas des aînés
- ❖ Gymnastique
- ❖ Cartes et jeux société
- ❖ Bancs

Des réflexions sont en cours avec le RSG.

Mme Liehti ajoute que le Radeau a mis en place une activité pour les personnes âgées.

#### Corps de sapeurs-pompiers

Une nouvelle loi entrera en vigueur dès le 1er janvier 2023. La base de départ depuis Orsonnens est maintenue. Le corps sera plus professionnalisé.

M. le Syndic remercie l'assemblée pour les débats qui se sont déroulés sereinement. Le Conseil communal est à disposition pour répondre aux questions personnelles après l'assemblée. M. le Syndic remercie pour la collaboration, la confiance et les bonnes discussions lors de l'assemblée. Compte tenu de la situation COVID, il souhaite que chacun puisse passer de belles fêtes et adresse ses meilleurs vœux pour la nouvelle année.

M. Patrick Mayor lève l'assemblée à 22h20.



La Secrétaire  
Marie-Claire Mettraux



Le Syndic  
Patrick Mayor